

Precios de suscripción

en Gerona, un mes.	1	pis
trimestre.	2'50	
fuera de la capital, un trimestre.	3	
en el Extranjero, un trimestre.	5	
numeros sueltos.	0'10	
anuncios linea.	0'50	
comunicados á precios convencionales.		
Pago por adelantado.		

EL NORTE

PERIODICO TRADICIONALISTA

Puntos de suscripción

Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
En Giot, Circulo Tradicionalista
En Figueras, Dalmacio Pressas, calle Avilónet
En La Bisbal don Ferrerol Boadas, Alta Bara, número 7.
Insertense ó no, no se devuelven los originales.

Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33
En el Círculo Tradicionalista.

Dios Patria Rey

SE PUBLICA
Los Miércoles, Viernes y Domingos

¡SALVÉMOSLA!

Si aun es tiempo.

Por si algunos de nuestros lectores no estuviesen al tanto de lo que es, materialmente, la mutilación que ha sufrido con fecha del 28 del próximo pasado Noviembre el territorio nacional, sepan que lo que se ha perdido es tres veces mayor que todo el territorio que por ahora todavía nos queda. Es decir: hemos perdido tres veces el territorio que forma la España peninsular é islas adyacentes inclusive.

Esto es lo que en territorio hemos perdido por ahora.

La pérdida es grande; es de aquellas que tienen raros ejemplares en la historia, máxima cuando tras tanto desastre se intenta seguir con los mismos administradores é inlénticos rumbos. Esto es lo más raro y lo más anómalo y que, si así sucede, será el primer caso que se verá en la historia política de las naciones.

Para que así suceda, no escasean los trabajos de ciertos monopolizadores de la diplomacia, que tienen la convicción de lo que dicen y el criterio de lo que hacen, según como caen las pesas; habilidad pasmosa que les adorna, creándoles admiradores, pues á la postre no deben éstos tomarse el trabajo de pensar en lo que se debe creer ya que á cada momento se modifica el credo.

Contestes esos diplomáticos en que todo está muy mal y que rematadamente mal hemos salido de las conferencias de Paris, amen de que el gobierno ha fracasado ruidosamente en todo, y que por lo mismo se impone un cambio radical, no lo están en los procedimientos, ni en quien debe echar mano de ellos en las circunstancias críticas que rápidamente se aproximan.

Que la situación política no puede tenerse en pie, y que el gobierno agoniza, lo hemos oído hasta la saciedad; y no obstante el gobierno con su estado agónico va tirando, mientras al hoyo ya desde tiempo yace enterrado el honor de España con todas sus presas y esperanzas.

Que ahora va á venir algo gordo, que esto bambolea y que los puntales no aguantan, que todo se lo lleva el diablo, que esto no se puede resistir, y... esto se resiste, y nada el diablo se lleva, y los puntales sostienen... y «nos comeremos el pavo», prometió no hace muchas semanas el eximio Sagasta.

Después de tanta matanza viene la podre; después de lo terrible, lo nauseabundo; después de lo trágico, lo ridículo, lo bufo.

Casi no hay que tomar la cosa tan á pecho, pues risa provoca observar como esos monopolizadores, beodos ó rematadamente locos si u duda, intentan levantar un edificio fuerte y nuevo, con materiales inservibles, escorias y podreduras.

Eso es la torre de Babel después de la confusión de lenguas; aquí sólo se usa el arte de cocina, en el cual leen todos esos tarugos, á quienes se llama políticos todos esa hornada de chalanes y gitanos tráfantes en jamelgos, gente perdida aunque vistan levita y parezcan personas decentes.

Ahora que Silvela al parecer va á esgrimir su daga, ahora que de veras dice que va á seleccionar, y declara *urbi et orbi* que la hora de la firma de la Paz es la última de la existencia del gabinete Sagasta, y declara también que esa paz que se acaba de firmar es la más desastrosa que haya firmado pueblo alguno aún en el caso de la más grande derrota, ni para Sagasta llega la última hora, pues todavía dice no ha retirado su frase cínica de «nos comeremos el pavo»; al contrario, pues al ser preguntado que qué le parecen

las declaraciones de Silvela, dice que don Francisco está chiflado, y que no hay que hacer caso de sus desplantes porque el señor Silvela está hidrófobo por el poder.

En fin, que ambos á dos esos «ilustres conspícuos políticos rivalizan por hacernos dichosos, y no se atreven ni emvisten, enseñándonos que se contentan con mirarse de reojo.

Pura comedia.

Toda esa cáfila de estafadores á la alta escuela tienen dos caras; cara propia y propia carátula ó mascarilla.

Y ¡cuán diferente! Ese mismo Sagasta en sus intimidades confiesa su impotencia, su nulidad, sus fracasos y sus temores; y, descreído, excéptico y rencoroso, víctima de su monomanía del poder, ni sabe lo que defiende, ni le importa lo que representa y blasfema y reniega de lo que más dice que respeta y adora y... teme el carlismo.

Silvela, ese Silvela, eterna pesadilla de Cánovas, sabe en sus conversaciones particulares con sus clientes despojarse de sus oropeles de teatro, y confiesa que el partido carlista hoy es la única solución de España; en cambio, Silvela público, dice que el carlismo vencido dos veces, causa desterrada de la civilización moderna, no prevalecerá.

¿No es el mismo, Silvela público, que el Silvela en su bufete de abogado? No.

¿Por qué sostiene tan opuestos criterios?

Bastan estos dos políticos para muestra; la inmensa mayoría de los hombres funestos que nos han regido por desdicha nuestra, tienen dos caras, dos opiniones, dos criterios.

El más imparcial es el que se emite entre bastidores: no debe hacerse caso de lo que se dice durante la declamación.

Y ¡qué más?

El verbo de la democracia, el eminente tribuno, cuando estaba en su apogeo, cuando era el idolo de los republicanos, pues Castelar es quien ha hecho más republicanos en España, por allá en el año 1873, en plena guerra civil, se desató en improperios contra el carlismo y exclamó en las Cortes que antes España entera se hundiría en el fondo del mar que aceptar el gobierno de la Comunión Tradicionalista. Y no obstante antes de terminar aquel mismo año de 1872, es apologeta del tradicionalismo el mismo verbo de la democracia, con las siguientes frases:

«El partido carlista es heredero de antiguas tradiciones, depositario de religiosos recuerdos, rico en valor y en fé, dispuesto siempre al combate, puro de la corrupción burocrática, que ha envenenado á tantos partidos formidables, reclutado en las vigorosísimas razas montañesas que han sido como el núcleo de nuestros antiguos reinos, perseverante hasta la tenacidad y heroico hasta el martirio.»

Lo dicen ellos. La heroicidad se manifiesta en la gran Comunión Tradicionalista, y añadimos: sus doctrinas son las únicas salvadoras en los presentes tiempos.

El tradicionalismo es el solo barco que ha salido ileso del combate, y el único que puede llevarnos al anhelado puerto.

Digan en voz alta lo que quieren los fracasados hombres de la Revolución; en sus interioridades confiesan lo mismo que sostenemos nosotros: solo la tradición puede volvernos á la grandeza de la España tradicional; si así no fuese, ¡ay! es que habría llegado la última hora para nuestra desventurada patria.

Poco de ella nos queda, pero...

¡Salvémosla!... si aún es tiempo.

Jasón.

Ó NECIOS Ó MALVADOS

No cabe término medio

Quién después del enorme fracaso que acaban de sufrir los partidos liberales, saliéndoles fallidos todos sus absurdos proyectos, como no podía menos, espera todavía de ellos la salud de la Patria, no merece otro calificativo que el de neciamente confiado; y los que viendo arruinada la Hacienda deshecha la Armada, profundamente quebrantado el Ejército, y agotadas ó más bien cegadas todas las fuentes de la riqueza, se empeñan aun en sostener con desesperados esfuerzos á los causantes de tanta desgracia, no pueden menos de ser unos malvados.

Hay dentro del campo católico no pocos ilusos ó cándidos que sueñan en la restauración de la tesis católica, sin salir de la hipótesis anticatólica. ¡Ilusos! repito. No se fijan en que es imposible amalgamar la luz con las tinieblas, á Cristo con Belial.

Pero aunque se diera esa amalgama, ¿de qué servirían todos los generosos esfuerzos de su buena voluntad?

El enemigo es dueño del campo, tiene á sus órdenes falanges inmensas de servidores que le defienden en el momento del peligro, no *propter amorem* sino *propter retributionem*, y creen los inocentes que iban á soltar su presa y que dejarían el resto del botín, siquiera sea ya tan mezquino y miserable, porque así se lo pidieran en tono suplicante, ó porque trataran de exigirselo en nombre de la razón y de la justicia.

Vean la conducta de todos los partidos liberales cuando se acude á ellos suplicándoles alguna concesión de trascendencia para los intereses católicos: contestarán con la más rotunda negativa, sea cualesquiera la respectabilidad de la persona ó colectividad que haya formulado la petición.

Son padres de familia los que justamente alarmados por el peligro que corren sus hijos, solicitan con todo derecho que en las cátedras no se enseñen doctrinas heterodoxas, ó que en las plazas ó escaparano se exhiban libros pornográficos? pues estos circularán cada día con más profusión y descaro, y los catecúmenos impíos continuarán muy tranquilos en sus puestos, empleados en la innoble tarea de des-cristianizar á la juventud. Son los Rvdos. Obispos, quienes en nombre de la Constitución, que reconoce la catolicidad del Estado, protestan contra la apertura de un templo protestante? pues, en vez de cerrarse éste, tendrán que sufrir la vergüenza de ver abrirse también las puertas de universidades anticatólicas. Y á la justísima pretensión de que se santifiquen los días festivos, (como establecen las leyes hasta de los países protestantes) responderán con un conato de enmienda á la misma Ley de Dios y de su Iglesia Santa, y en último término con nada que responda prácticamente á ese nobilísimo deseo que tienen los buenos cristianos de que no sea públicamente profanado el día del Señor.

Es verdad que en cosas de menos importancia, que no tocan directamente al orden espiritual, suelen mostrarse algún tanto indulgentes; pero á nadie puede deslumbrar semejante indulgencia que, ó es forzada en la mayoría de los casos, ante el temor de que se rompa el arco forzando demasiado la cuerda, ó bien sé asemeja otras veces dicha condescendencia á la generosidad, del bandido que perdona la vida á quien ha robado la bolsa con el caritativo fin de ver si vuelve á enriquecerse, dándole de nuevo ocasión de practicar su generosidad, ó á la piedad la fiera que después de haber mortalmente herido á su presa la deja un momento de respiro, en la seguri-

dad de que ya no se le ha de escapar de sus garras.

Mediten, pues, los que andan soñando en restauraciones católicas por medio de alianzas más ó menos estrechas con los hombres del liberalismo, lo que se puede esperar de éstos funestísimos, á juzgar por sus inveteradas mañas; y resuélvase, de una vez á entrar por el verdadero camino, prestando su cooperación sincera y decidida á la única Comunión que ha sido la defensora y el porta-estandarte de todas las tradiciones y soluciones católicas sin distingos ni cortapisas de ningún género; con lo cual contribuirán á la salvación de la Patria. Más sí á pesar de los pesares, ó á vista de todas estas consideraciones, se empeñaran en sostener lo insostenible, y volviendo la espalda al carlismo se alistaran en las filas de cualquier partido dentro del liberalismo, régimen actual, entonces merecerían ser notados por las personas sensatas con uno de los dos calificativos que encabezan este artículo.

Z,

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

El viernes último la guardia civil del puesto de Torroella de Montgri detuvo á un joven llamado Vicente Regencós, de Riumors, autor de un robo verificado dos días antes en el manso Ros de Pals del que se había llevado 31 pesetas y un reloj de plata.

—Hoy administrará el Ilmo. señor Obispo de la diócesis en la Iglesia del Seminario Conciliar el sacramento de la Confirmación á los confirmandos de las tres parroquias de esta capital, Puente Mayor, Campdurá, San Daniel, Sarriá, San Julián de Ramis, Celrá y Bordils.

Cada confirmando deberá como de costumbre llevar la correspondiente papeleta extendida por el párrafo de su vecindad.

—Una señora norte-americana que quiere ocultar su nombre, debió ser recibida en audiencia privada por S. S. León XIII, con objeto de ofrecerle un regalo consistente en una cajita para tabaco en polvo, guarnecida de brillantes, que contenía á la vez 50 mil pesetas en billetes de Banco.

—Los jóvenes del Barrio de la Rutlla estan organizando grandes festejos para solemnizar debidamente la inauguración del alumbrado eléctrico en aquella barriada, á cuyo efecto tienen contratada una de las orquestas más renombradas de la provincia.

Las calles del citado barrio el día de la inauguración celebraran fiesta completa.

—Ha regresado de Barcelona el joven José Barrol que fué sometido al tratamiento del Dr. Ferrán.

También han sido devueltos al Ayuntamiento los tres canes enviados á aquella capital, los que continuarán en observación.

—Desde el miércoles pasado han llegado á esta ciudad los siguientes repatriados:

José Pujol, de Besalú, del Provincial de la Habana; Pedro Pluga, de La Escala, de Orden Público; Pedro Clive, de Anglés, guerrillas; José Massach, Marcial Bissallach, de Castillo de Ampurdá, del batallón de Asturias, Juan Canals, de San Privat de Bas, del de la Lealtad; Vicente Coris, de Llagostera, del de Soria; José Trias de Llorá, del de Bailén, peninsular núm. 1; Francisco Bruguera, de la Bisbal, del de Madrid; Cándido Domenech de Bescanó, cabo de voluntarios de Madrid y Juan Rodríguez.

También llegaron Jaime Turbau de Figueras y Jaime Sargatal de Olot; guardia civiles.

El Bruguera de La Bisbal, no pudo descender del coche y tuvo que servirse en el mismo los auxilios.

El Juan Rodríguez venia herido del brazo y del pié.

Un pasajero entregó á un individuo de la comisión de auxilios cinco pesetas para repartir entre el citado herido y el Domenech, que eran los únicos que venian en aquel tren, á cuyo encargo dió inmediato cumplimiento.

—Los periódicos locales se ocupan de la Compañía de Zarzuela que debutó el día 8 en nuestro teatro con elogio, lo cual halaga nuestro amor propio, toda vez que es una satisfacción para nosotros ver que reconocen los colegas locales que la empresa actual sabe

lo que se trae entre manos; cosa que por sabida la callábamos. Como consecuencia, no dudamos nos apoyarán siempre que se tenga que arrendar el teatro si pedimos proceda el Ayuntamiento con el acierto de la presente temporada concediendo el arriendo no á empresas lucradoras y si á empresas que tengan interés en el teatro esté abierto todo el tiempo posible en beneficio del pueblo de Gerona, toda vez que el dinero que gasta el público para el teatro, aquí lo consumen los artistas.

Mas parcas nosotros que nuestros compañeros en tributar elogios que podrian resultar prematuros, nos reservamos hasta que de la audición de varias funciones, podamos formar un juicio acabado de cada artista en particular y de la compañía en general, así como del celo de la empresa en complacer al público asistente, procurando amenidad en los espectáculos, dando á conocer todo lo nuevo y arrojando al cesto todo lo sucio é inmoral.

Aplaudiremos sin reservas y no regatearemos los elogios si llega oportunidad; por ahora nos limitaremos á decir que el público salió satisfecho de la función inaugural y que se promete buena temporada y que nosotros abundamos en la misma opinión.

—Encontrase enferma de gravedad la virtuosa esposa de nuestro entusiasta correligionario de esta, el laborioso industrial D. Juan Homs, á la que se le administraron los Santos Sacramentos ayer sábado. Hacemos votos para que Dios conceda á la paciente lo que más la convenga para salvación de su alma y bien de su cuerpo.

—La Junta de Sanidad Provincial en la sesión del día 9 del corriente, tuvo á bien nombrar Subdelegado de Veterinaria á nuestro distinguido amigo D. José Gimbernat. Felicitamos á la Junta por su acertada elección y á la vez al Sr. Gimbernat por la distinción merecida de que ha sido objeto.

—La congregación de jóvenes de la Inmaculada Concepción, S. Luis y S. Etanislao, dedicó el jueves pasado, solemnísimos cultos á su celestial patrona la Sma. Virgen Maria; por la mañana, mucho antes de empezar la misa de comunión general, estaba el templo materialmente atestado de fieles, hasta el punto de hacerse muy difícil la entrada en el mismo; á la hora anunciada empezó la misa, cuya plática preparatoria dijo con gran elocuencia el Rdo. Dr. Vallés, quien con facil y elegante estilo, conmovió los corazones de todos: durante tan tierno y conmovedor acto, ejecutáronse bajo la dirección del Mtro. Frigola, clásicas composiciones de Mozart, Gounod, Billé y Frigola, con acompañamiento de cuarteto de cuerda y armonium. La función de la tarde, revistió si cabe mayor esplendor; cantóse por nutrido coro de voces y el quinteto, el solemne Trisagio del Maestro E. Frigola que produjo, como siempre muy buen efecto; El Elocuente orador sagrado Dr. Vilalta, ocupó la cátedra del Espíritu santo, haciendo resaltar la gloria verdadera de Maria Inmaculada y la gloria pasajera de los hombres que, endiosados por su saber, creen en las pompas de la tierra, despreciando con soberbia la inmortalidad del alma: finalizó tan solemne función con la reserva de S. D. M.

—Hoy á las 5 y media de la tarde empezará la solemne novena que la Archicofradia de hijas de Maria dedica todos los años á su excelsa Patrona en la Iglesia del Carmen. El coro de señoritas asociadas, estrenará escogidas composiciones sacras, compuestas por el Maestro Sr. Frigola y de las que tenemos las mejores noticias; predicará todos los días un elocuente orador sagrado.

—«Circular con profusión un suplemento á «La voz de la Patria» el cual contiene un documento trasnochado, toda vez que ya la prensa Tradicionalista lo solfeó con oportunidad, cuando lo publicó «El Siglo Futuro» es el manifiesto número.... mil y uno del platónico aspirante á D. Ramón I con la circunstancia de ser de otro cosechero lo único bueno que contiene. Para que los integristas hicieran este viaje no necesitaban alforjas. Bien está S. Pedro en Roma y los carlistas en casa propia.

NACIONALES Y EXTRANJERAS

Los repatriados del «Buenos Aires»

Copiamos de *El Correo Catalán*:

«Por mucho que se diga, resulta pálido al presenciar la realidad. El desembarque de los enfermos y heridos llegados antesyer de Filipinas á bordo del vapor «Buenos Aires» fué una de las notas más tristes que se han registrado en Barcelona y que arrancó á muchas personas lágrimas de indignación y amargura. De las expediciones llegadas hasta ahora á Barcelona la de ayer fué la en que venian los repatriados en peor estado. A medida que desembarcaban

los enfermos de los vaporcillos *golondrinas* eran colocados en camillas y trasladados al pabellón de la Cruz Roja, en donde gran número de asociados les ofrecido por el Hotel de Inglaterra. El Beneficiado de San Agustín reverendo don Felipe Pesas administró á varios moribundos el sacramento de la Extremaunción, alentándoles con frases cariñosas. El Capitan general y varios jefes visitaban á todos los enfermos prodigándoles también sentidas palabras de consuelo. Las exclamaciones de los infelices repatriados llegaban al alma de los presentes. Algunos al llegar al Hospital militar eran ya cadáveres. De á bordo fueron trasladados en camillas otros siete.

Cuando desembarcaron los sanos, que no parecen otra cosa que calaveras en movimiento, separóse de las filas un joven imberbe, demacrado, con una pierna solamente y, como es natural, con muletas. Paseó su mirada por un grupo de mujeres que estaban cerca del embarcadero, y cuál seria su sorpresa al divisar á su propia madre!

¡—Madre mía! — exclamó derramando copioso llanto.

Adelantose enseguida la pobre mujer, y extrañada y estupefacta, miró al que le dirigia cariñosamente la palabra, y después de vacilar unos momentos reconoció á su hijo, en cuyos brazos cayó sin sentido. ¡Tanta fué la emoción y pena que causó en su alma ver á su hijo mutilado y con tan desencajado semblante! La pobre mujer tuvo que ser trasladada al pabellón y auxiliada convenientemente. Dicha escena fué en extremo conmovedora.

Desembarcaron también varios soldados convalecientes, y la gente que les rodeaba les hacian muchas preguntas sobre los padecimientos que pasaban. En coro contestaban todos que lo que más les habia perjudicado el hambre.

También llamó la atención del público un caballero de Manila que sirvió á la patria durante treinta años! Al contar los horrores perpetrados por los tagalos, manifestó de qué manera eran juzgadas en el Archipiélago las torpezas del Gobierno. Se dolía de la indiferencia que manifiestaba el país al recibir á los heridos, cuyo proceder contrastaba con el de la colonia española en Filipinas, que habia dado pruebas de patriotismo y caridad. De una sola «Golondrina» desembarcaron 70 heridos, cuyo conjunto producía verdadera pena. Unos venian sin pierna, otros sin brazos, uno con sólo una mano, algunos sin piés... en muletas, en brazos, apoyados en una cana. La procesión de mutilados era dolorosísima.

Los comentarios que se hacian eran por demás gráficos y justos.

—Hé aquí la obra del Gobierno,—dijo un caballero con acento de coraje.

¿—Por qué no viene Sagasta á presenciar el desfile?—exclamaban otros.—Y así por el estilo se condenaba la política de imprevisión que ha ocasionado tantos desastres. De los enfermos fueron trasladados al depósito de Ultramar, en los cuarteles nuevos, 406. Al hospital militar, 111. Al hospital provisional, instalado en los cuarteles de Alfonso XIII, en Hostafranchs 100, y al Sanatorio de la Cruz Roja, 110. De los embarcados, á 8 debieron administrarles inyecciones de morfina en el entoldado de la Cruz Roja. A otros cinco se les administró la Extremaunción en el mismo local. Uno falleció al servirse una taza de caldo.

Otro de los enfermos, al pasar junto á él el Capitan general se levantó trabajosamente y dijo, quitándose el cigarrillo de la boca: «¡Hola, general!»

Otro, al ser depositada en tierra la camilla en que era conducido, separó la manta que le cubría y con desfallecida voz gritó: «¡Viva Barcelona! ¡Viva el Ejército!» Y como si al dar estos gritos hubiera agotado toda su energía, cayó desplomado. Varios de ellos fumaban, y causaba penosa impresión verles con el cigarrillo entre los labios chupando con fruición como si de ella dependiera su salud. No todos eran jóvenes, pues veinte ó treinta usaban luengua barba y pelo canoso.

El desembarque duró hasta las dos y media de la tarde.

Seguimos copiando:

«Los prisioneros españoles

Segun noticias de Filipinas, de los 43 000 prisioneros españoles que se hallaban en poder de Aguinaldo sólo viven 9,000. Los restantes han sucumbido asesinados ó agobiados por el hambre y el dolor.

Añádese que los yankees hacen sufrir á nuestra tropa todo genero de humillaciones.»

Declaraciones del general Polavieja

En los Círculos se asegura que el general Polavieja ha dicho que apoyaría una situación conservadora patrocinada por el general Martínez Campos.

¿Se han enterado nuestros lectores? ¡Pues hay que compadecer al Ilustre general Polavieja. Archi Excelso católico, Archi cristiano, a la vez que Archi dinástico de la clase de los Archiduques!

¡Pobre general! Los lentes ahumados que usa, sin duda no le permiten ver claro y por esta razón no distingue que el verdadero dueño del cotarro ó situación que nos lleva á la roca tarpeya es otro general, al que apoyaría Polavieja, ó sea el General—Martínez Campos verdadero héroe de todas las hazañas que se han visto y aun de otras de las cuales solo han salido á la superficie algun que otro *chispazo* en determinadas ocasiones. ¡Así andamos de lucidos! mucho nos tememos que D. Camilo degenerará en Camelo crónico.

PARA SUSTITUTOS

Se admiten licenciados del Ejército, de 23 á 35 años no cumplidos, escedentes de cupo y reservistas de todas Zonas, siempre que sean solteros ó viudos sin hijos y presenten documentos legales para la sustitución. Para más detalles dirigirse, calle Cort Real número 22--Estanco.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santo de Hoy.—S. La Purísima Concepción.
Santo de Mañana. S. Leocadia.
Curenta Horas. en la Iglesia de San Lucas

TEATRO PRINCIPAL

Funciones para hoy Domingo

TARDE A LAS 4 EN PUNTO

1.º La zarzuela en un acto

El mantón de Manila

2.º La zarzuela en un acto

LA MARCHA DE CADIZ

3.º La zarzuela en un acto

LOS AFRICANISTAS

NOCHE A LAS 8 Y MEDIA

1.º Estreno de la zarzuela en un acto titulada

EL PADRE BENITO

2.º Segunda representación de la aplaudida zarzuela en un acto

El señor Joaquín

3.º La zarzuela en un acto

LOS COCINEROS

SECCIÓN COMERCIAL

BOLSA

Barcelona 10 de Diciembre de 1898

Bolsín de la mañana

por 100 interior	52'52
Id. exterior	
Billetes Hipotecarios de Cuba 1886	50'00
» » » » 1890	42'00
Acciones Ferro-carril del Norte	
Id. de T. B. y Francia	

CAMBIOS

Francos	36'70
Libras esterlinas	

ORO

Alfonso	
Isabelinas	35'10
Onzas	
Monedas de 20 pesetas	
Pequeño	

BOLSA: Cierre de las 4 de la tarde

4 por 100 interior	52'80
Id. Exterior	
Billetes Hipotecarios de Cuba 1886	50'12
» » » » 1890	42'00
Renta de Aduanas	85'25
Billetes Tesoro de Filipinas	64

ACCIONES

Ferro-carril del Norte de España	60'00
Id. Tarragona Barcelona y Francia	26'25
Id. M. Z. Orense y Vigo	

OBLIGACIONES

F. C. de T. á B. y F. 6 por 100	79'50
Id. id 3 por 100	41'
Id. no hipotecadas	76'75
Id. Almansa 5 por 100	79'50
Francos	36'00

GERONA

Imprenta Encuadernación de Manuel Lluch

primero; después el de Unión Constitucional, partido igualmente liberal, de ancha base, del que formaron parte muchos distinguidos é ilustres cubanos, liberales de toda la vida, que ansiaban para su tierra natal las reformas pedidas luego en el programa de ese partido. Apenas había diferencia entre uno y otro programa, el del partido Unión Constitucional y el del llamado liberal; pero éste, de tal suerte infundió recelos desde el primer momento de su creación, y se le juzgó con tan equívocas tendencias, que dió margen á la formación de un tercer partido, el liberal nacional, que se disolvió luego ingresando algunos de sus miembros, quizás los mas conspicuos, en el de Unión Constitucional.

» Cuando al llamado partido liberal se le preguntaba si era autonomista, contestaba *El Triunfo*, su órgano oficial en la prensa, juzgando calumniosa semejante injustificada desconfianza.

» Y en efecto, Sres. Senadores, el partido liberal se declaró autonomista. ¿Cómo, pues, podía inspirar confianza un partido que de esa suerte evolucionaba en el campo de la política cubana? Yo no dudo de la buena fe, del patriotismo, de los sentimientos sinceramente españoles de los representantes autonomistas, porque sería inferirles una ofensa, mereciendo como merecen ni particular aprecio; pero si he de declarar muy alto que su conducta, hija sin duda de los mejores y más nobles deseos, inspira fundados recelos y ha retardado y retardará, si siguen este camino, el planteamiento de las verdaderas libertades, aun el de esa completa descentralización administrativa por la cual suspiramos todos los que deseamos el bien de Cuba, y yo el primero.

» La autonomía la he combatido, la combato y la combatiré hasta donde mis fuerzas alcancen, porque dentro del régimen de asimilación cabe el planteamiento de todas las libertades y de todos los progresos para el bienestar de Cuba, porque aun la gran descentralización concedida por Francia á algunas de sus colonias es asimilista, según tan elocuentemente la calificó Gambetta, cuya autoridad no negarán por cierto los Sres. Senadores autonomistas.

» Dentro del natural y progresivo desenvolvimiento del programa del partido de Unión Constitucional puede alcanzarse esa suma de libertades y de reformas que constituyen la aspiración de la inmensa mayoría del pueblo de Cuba, libertades y reformas que el gobierno planteará de fijo hasta constituir definitivamente el país, como lo han ido planteando los anteriores Gobiernos: en las cuestiones de Cuba no

caben hondas divergencias en los partidos peninsulares. Son las que á aquellas provincias atañen cuestiones nacionales, y sólo el deseo de acierto ha inspirado é inspirará á todos los Gobiernos.

Insistí en defensa de la seguridad personal, concediendo á esta cuestión de orden público toda la importancia que en si tenía y que los gobernantes aparentaban desconocer; y en la sesión del 25 de Enero de 1889, al rectificar en un incidente, pronuncié estas frases;

«Respecto á las seguridades que el Capitán General de la isla de Cuba ha dado á S. S., á pesar de la confianza que S. S. comprendo á de tener en las apreciaciones de dicha autoridad, tal vez no haya acertado en este caso, porque las correspondencias y periódicos recibidos de Cuba, no se expresan en este sentido, como puede verse por el siguiente párrafo de un periódico que me voy á permitir leer:

»Según rumores que circulan por Las Villas, el célebre bandido Mirabal, efectuó su viaje para Méjico, debido á que varios hacendados de Remedios le recogieron 6,000 pesos.

»Con este motivo, exclama *La Verdad* de Cienfuegos:

«Triste y vergonzoso es, por todo extremo, que los habitantes de los campos, para verse libres de las asechanzas de los bandoleros, tengan que recurrir á medios como el indicado.

»Lo mismo pasó con Perico Torres y otros conocidos bandoleros.»

»A estos gastos me refería cuando hablaba de un presupuesto que no se discute ni aprueba en las Cámaras, pero que se ven en la dura necesidad de satisfacer los hacendados de la isla de Cuba.

»Ya ve el Senado que en lugar de castigarlos y acabar de una vez con los bandoleros, se les facilitan medios y recursos para marcharse de la isla.

»¿Censuraré yo á los propietarios que han llevado á cabo las suscripciones? No; porque en estos tiempos en que están los cañaverales dispuestos para la molienda, con un simple fósforo se les destruye y se pierden facilmente 20, 30 ó 40,000 duros; es decir toda su fortuna; y ante la incertidumbre de verse protegidos por las autoridades, tienen que recurrir á estos medios. Yo lamento que el Gobernador General

PASCUAL PERUCHO

DENTISTA DE LA REAL CASA

Idoneado en el Colegio de Dentistas de París y aprobado en la Facultad de Medicina de Madrid.

EX-OPERADOR Y JEFE DE TALLER DE LA CASA DEL DOCTOR PRETER DE PARÍS Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

tiene el honor de ofrecer su gabinete de operaciones

Subida al Puente de Piedra, núm. 2, esquina a la Plaza de la Constitución
GERONA

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Especialidad en la construcción de dentaduras artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo. Empastes de todas clases, y orificaciones al oro puro.

La Previsión Nacional

Compañía de seguros contra incendios
A PRIMA FIJA

CAPITAL  2.000.000 rs.

TREMOLS Y AUGUET

Subdirectores regionales de la Provincia

Plaza del Carril, 6 bis, 2.º-2.ª—GERONA

NOTA.—Se desean agentes a los que se dará muy buena comisión Son preferidos los que hayan trabajado en el ramo de incendios

Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica

Jarabe de Hiposfítito GIMBERNAT

El mejor de los tónicos-reconstituyentes conocidos, abre el apetito cura la anemia clorosis (colores pálidos), enfermedades medulares, *isterismo*, *inmuno*, de efectos sorprendentes en las convalecencias *frasco 10 reales*.

Vino restaurador GIMBERNAT

Es de gusto agradable deodora que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: *frasco 12 reales*.

Vino de Nuez de Kola GIMBERNAT

Poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón estimulantes para uniones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido. *precio 4 reales*.

Vino Iodo Tánico Fosfatado

De mejores resultados que el aceite de hígado de bacalao en la tisis escorfulismo y debilidad general: *precio 8 reales*.

Licor diamonésico GIMBERNAT

A base de Morcuol (principio activo del aceite de bacalao) nogal y lactosfatode cal: *frasco 12 reales*.

Pastillas GIMBERNAT Cloro-boro-sódicas a la Cocina

Contra las enfermedades de la boca, garganta y laringe. Conservan la voz y evitan la fatiga: *precio 8 reales*.

Venta al por mayor.—Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.—Barcelona
DETALL EN TODAS FARMACIAS

KIOSCO DE DON JOSE LOPEZ

Rambla de Alvarez

Vendense los siguientes periódicos: «El Correo Español», «EL NORTE», «Lo Mestre Titas», «El Fusil», «La Idea Popular», Zumalacarré «El Centro» y los folletos de actualidad «El Hombre que se necesita», y «Sagasta Tenorio».

de Cuba presente a S. S. cuadros tan hermosos, que resultan de pura fantasía; pues así como S. S. cree a aquella superior autoridad, yo he de creer a amigos desinteresados, que lamentan la situación por que atraviesa la isla, falta de seguridad personal.»

Contra el inmotivado cambio de empleados públicos y censurando las causas a que suelen obedecer los nombramientos en esta desdichada época en que, no los méritos sino las influencias son las que obtienen el éxito, formulé en la sesión del 1.º de Febrero de aquel citado año la siguiente pregunta:

«El Sr. Conde de Galarza: He pedido la palabra para dirigir una pregunta al Sr. Ministro de Ultramar.

«Como habrán visto los Sres Senadores que siguen la marcha de cuanto en la isla de Cuba ocurre, los últimos periódicos y correspondencias que de aquella Antilla han llegado son en extremo alarmantes, y alarmantes en el sentido más grave que pueden serlo, porque otra clase de cuestiones, tienen, a mi juicio, fácil arreglo pero hay una vital, vitalísima, que es la cuestión de moralidad.

«Parece que últimamente ha habido tal cambio de empleados en las Antillas, que verdaderamente asusta. Sin que haya ocurrido variación alguna en la situación política del país, se ha notado un cambio de empleados tan considerable, que un periódico tan circunspecto y autorizado como el *Diario de la Marina*, ha publicado lo siguiente:

«El Sr. Becerra se ha encontrado sorprendido al tomar posesión de su cartera con un testamento del Sr. Capdepón, que figura en la historia de la burocracia con título de celebridad inolvidable. Cuéntase que al salir de Ultramar el último Ministro, no quiso dejar descontento a ningún pretendiente amigo ni desatendida ninguna recomendación personal; para lo cual, sin tomar lenguas de los servicios ó merecimientos de los funcionarios de las Antillas y del Archipiélago filipino, ni inquirir tampoco los valederos que tenían, hizo un desmoche general, extendiendo cesantías a diestro y siniestro, según las necesidades de crear vacantes para cubrirlas con la lista numerosa de peticionarios y aspirantes a quienes deseaba complacer. Hay quien hace subir a 500 el número de las cesantías: muchas nos parecen.

atender al desarrollo de los intereses públicos y privados, sin que en un ápice se menoscabe la autoridad y la dirección suprema del Gobierno de la nación.»

Oportuno es hoy el recuerdo de lo que, interviniendo en el debate de los presupuestos generales de la isla de Cuba, expuse ante el Senado con respecto a la política insular y a la desconfianza que debían inspirar las evoluciones de los autonomistas.

Al señalar el peligro y al indicar el remedio; al advertir a los políticos españoles quienes pudieran ser sus auxiliares y cual la senda por donde hubiera de llegarse al planteamiento de las verdaderas libertades, entiendo que presté a mi país uno de esos servicios que, desgraciadamente, sólo se aprecian cuando la experiencia nos obliga a lamentar la desatención con que fué recibido el leal consejo.

Yo no incurria como el general Polavieja en la contradicción de afirmar que las colonias aprovechan la libertad para emanciparse, y que las colonias se pierden vergonzosamente cuando no se las deja en libertad. Quería para Cuba una suma de libertades y reformas que en nada menoscabasen la soberanía nacional, antes bien que la fortaleciesen como otorgadas dentro de un régimen de asimilación; y al manifestar este deseo y al expresar justificadas desconfianzas, hablé con precisión y franqueza, no por medio de cartas a mis deudos ni en correspondencias destinadas forzosamente al archivo de la reserva, sino en plena Cámara y ante el país entero para que mis frases pasaran al *Diario de Sesiones*, de donde hoy pueden ser reproducidas. Crea el general Polavieja que la responsabilidad de los que callan alcanza por igual a los que hablaron en secreto: y bien sabe, además, por haberlo practicado en ocasión muy reciente, que cuando se quiere ser oído, medios hay de acudir al periodista y Diputado amigo para que en el Congreso lea lo que, publicado oficialmente, pueda sin temor a la censura de imprenta llegar al público conocimiento.

Véase lo que dije en la sesión del 12 de Junio de 1888;

«Se ha dicho por un señor Senador autonomista que a la terminación de la guerra, después de la paz del Zanjón, se constituyeron en Cuba dos partidos; aunque es de poca importancia, he de decir que no fueron dos, sino tres, los partidos que allí surgieron: el liberal